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內地於2020年新冠肺炎疫情期間，已
採用國際公認的循證醫學、隨機對照研
究方法來對中藥療效進行評估，有充足
證據證明中醫藥對新冠肺炎感染者治療
有效，能夠緩解症狀，減少輕症、普通
症轉向重症發展，提高治癒率、降低死
亡率，促進恢復期人群機體康復。由國
家衞生健康委員會和國家中醫藥管理局
組建成中西醫協同救治重症的專家指導
組，負責中西醫進行有機結合，揚長補
短，有效達到了降低死亡率的目的。在
內地，「中西合醫」早已應用於治療重
症及危重患者，但是，香港至今仍僅用
於輕症及康復治療。

事實上，2021年1月，醫管局在社區
治療設施/北大嶼山醫院香港感染控制中
心，才推出住院病人中醫特別診療服
務，為病人提供中醫藥治療，進行中西
醫協作的治療，至今有160名病人參
與，提供逾910次診療。

在疫情第五波嚴峻之際，政府設立免
費中醫諮詢熱線，由2月中旬開始至3
月20日，每日300多宗，已處理3,000
宗電話諮詢。浸大中醫遠程醫療中心每
日為1,000人診症，並提供免費配藥兼
速遞上門；截至3月9日，已服務8,000
名病人。香港中醫抗疫參與者還有博愛
醫院、東華三院及各區區議員等，無數
志願組織及人群同心合力，在救治病人
上發揮了重要作用。目前香港有上百萬

計的新冠感染者，中醫
需求極為龐大，政府應
調撥更多資源，為感染
者提供適切的中醫防治
救治服務。

本港以西醫為主導，
頂層設計欠缺中醫專才，難以判斷中
醫防疫的效用。這次防疫，利用中醫
藥治療比較沙士時期更是倒退。2003
年沙士期間，時任醫管局行政總裁黃
譚智媛邀請廣東省中醫院林琳及楊智
敏，進入深切治療部，參與香港抗疫
工作，但這次於疫情一年後，2021年
港府才為亞博館「輕症」病人提供中
醫治療。

西醫醫生欠缺對中醫的認識，往往反
對使用中藥，甚或警告病人勿用。中醫
藥治療傳染病已有幾千年歷史，經歷無
數次疫情，已形成較成熟的防治規律，
主要是：清熱、化濕和解毒。中醫臨床
證實有效，官員及醫療團隊不應只以西
醫學為唯一標準，必須以臨床實效為依
歸。病毒無國界，病患盼痊癒，醫者應
以治好病人為目標。

西醫一向質疑中醫欠科學，現在是一
個珍貴時機，醫學界應在港實踐中西合
醫抗疫的循證研究。本港西醫水平向來
先進突出，在抗疫上應充分結合中醫優
勢，走出「中西合醫」新路、走在世界
醫學前沿。

第五波疫情爆發以來，在中央的關懷
和支持下，特區政府積極發揮抗疫主體責
任，社會各界齊心協力，當前香港疫情已
進入高位平台期，急劇上升的勢頭得到有
效控制。近日，特區政府表示，將於下月
起逐步放寬社交距離。筆者認為，本輪疫
情的複雜性、艱巨性、反覆性，令香港的
抗疫形勢依然嚴峻，醫療系統面臨的壓力
依然巨大。尤其是像香港這種人口密度
大、對外開放程度高、國際交流頻繁的地
區，抗疫絕不可掉以輕心。

香港作為國際金融中心，也是中國與
國際社會溝通的重要橋樑，在防疫政策上
有其自身的特殊性。但在疫情面前，內地
將抗疫工作常態化、科學化、精準化，在
保障人民生命安全的同時，保障經濟增
長、保障社會繁榮，用最小的成本取得最
大成效的有力舉措，確是值得香港借鑒的
經驗。

香港自回歸以來，面臨的每一次危
機，都有強大的祖國作為堅實的後盾。
「一國兩制」的制度優勢，不僅保障了香
港長治久安、繁榮穩定，亦在此次支援香
港抗疫的過程中，得到充分彰顯。本輪疫
情發生以來，中央政府始終全力支持香港
疫情防控工作，對香港「有求必應、照單
全收」，體現了中央對香港同胞的深切關

懷，為香港社會各界同
心抗疫指明了方向、堅
定了信心、匯聚了力
量。中央派出技術過
硬、經驗豐富的醫療隊
伍支援香港，更為香港
當前抗擊疫情送來了及時雨，為市民
派下定心丸。

兩會期間，筆者也多次聆聽中央領
導人對香港抗疫工作的指示，深受
感動、倍感鼓舞。目前香港的失業
率已升至4.5%，失業人數達15.7萬
人，顯然，盡快阻斷疫情傳播，不
僅關係到大眾的福祉，更關乎市民
的生計，以至香港社會的繁榮。在
抗疫的關鍵時刻，只有社會各界凝
心聚力，愛國愛港力量從國家和香
港的整體利益出發，展現大擔當、
發揮大作為，心往一處想，力往一
處使，香港才能打贏這場防疫攻堅
戰，迎來勝利的曙光。

堅持人民至上、生命至上，彰顯了
內地抗疫的理念，也應成為香港防控
疫情的方向。我們始終堅信，有中央
的大力支持，香港各界同心同德，一
定能夠盡快控制疫情，讓香港重回發
展正軌，融入國家發展大局。
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涂輝龍 全國政協委員 香港各界文化促進會主席

香港各界響應中央號召吹響抗疫「集結號」
中央全力支援香港抗疫，社會各界積極響應，全面

行動起來。公立和私家醫院密切合作，衝鋒在抗疫第

一線；香港工商、文化、地產、社會團體發揮各自優

勢支持抗疫，捐出大量資金和物資；在港中資企業想

方設法暢通運輸，保障市民日用品供應；中資金融機

構援助企業紓解燃眉之急；愛國愛港力量無懼疫情為

市民提供支援；中聯辦深入抗疫前線，落實中央各項

援港措施。中央對香港抗疫的支持和指示，吹響了香

港各界的抗疫「集結號」，釋放出香港必定戰勝疫情

巨大能量！

盧文端 全國僑聯副主席中國和平統一促進會香港總會理事長

國務院副總理韓正在兩會期間多次重申中央
對香港的無條件支持，全國政協副主席夏寶龍
親自主持援港協調會，全面部署對香港的各項
抗疫支援，中聯辦主任駱惠寧主持視像會議，
統籌各界支持抗疫。

醫護攜手抗疫各界全力支持
第五波疫情造成過百萬市民感染，公立醫院

首當其衝，醫療體系瀕臨崩潰。儘管身心壓力
已近極限，但前線醫護依然捨己忘我、夜以繼
日治病救人。醫管局員工單是感染人數已有萬
多人，但沒有一名醫護「怯戰逃走」，所有醫
護人員在疫情最兇險之時，不怕感染、堅守崗
位，不畏艱險、擔當責任。私立醫院亦積極協
助分流病人，與公立醫院攜手抗疫。醫護人員
以實際行動闡釋了醫者仁心的專業操守，隨着
內地醫護來港馳援，兩地醫護將可更好地發揮
協同效應，全力實現「三減」。

在疫情剛爆發之時，香港的抗疫資源嚴重不
足，不論是保護衣物、藥物以及各種抗疫物
資，都極為匱乏，大批在家隔離的市民亦缺乏

支援。香港各界隨即主動承擔社會責任，中聯
辦主任駱惠寧2月18日主持香港同心抗疫行動
會商會，工商、文化、地產、社會團體發揮各
自優勢支持抗疫，捐出大量資金和物資，多間
地產商無償借出地皮興建隔離及醫療設施，電
力煤氣公司提供「延交延付」救助，香港藝人
聯合創作《獅子山下 同心抗疫》，激勵港人
團結抗疫。

中企挺身而出保障物資供應
在疫情肆虐下，供港物資受到嚴重影響，香

港社會更出現「搶購潮」的關鍵時刻，駐港中
資企業挺身而出，想方設法法保貨源、暢運
輸，排除萬難開通首條水運通道以及首班援港
專列，不計成本穩物價。在上水屠房因員工確
診而令到香港鮮肉供應告急之時，華潤五豐第
一時間組織屠宰線生產專家赴港支援，確保有
新鮮豬肉供應市民。民生無小事，枝葉總關
情。這些工作不但穩定了香港的食品、日用品
供應，更加穩定了民心。

中資金融機構以金融穩經濟、保就業、惠民

生，主動開展各項金融紓困行動，為中小企業
提供資金支援，為資金困難的客戶提供融資便
利，為前線抗疫義工和司機提供保險保障等，
協助市民及工商百業渡過困境。

愛國愛港力量全面動員
在疫情爆發之初，各地區的愛國愛港力量已

經全面動員，支援特區政府的抗疫工作，為市
民提供各種支援。香港社會各界人士發起成立
「全港社區抗疫連線」，通過民間力量配合政
府抗疫，並且組建「十八區抗疫愛心隊」，目
前已有逾2,000人報名參加，負責處理後勤物
資分配及包裝、前線上門運送物資、到檢測站
協助人流管理等工作。「連線」並針對安老院
舍的接種、舊樓消毒、物資運送等，發起多項
行動，充分發揚「社區抗疫、你我出力」精
神。

各大政黨、社團、同鄉會、地區團體亦發動
義工，以不同方式為社區有需要者雪中送炭。
廣大市民都可以看到身穿保護衣的義工，每日
穿梭香港不同社區，帶着一袋又一袋的物資，

掛在有需要人士的門外。這些義工都是無私付
出、冒着感染病毒風險參與抗疫，展現了社會
危機面前全社會互愛互助的團結精神，也顯示
愛國愛港力量在香港社會穩定上中流砥柱的角
色，他們是香港抗疫一道最美麗的風景線。

中聯辦深入第一線落實中央支持
為確保中央援港措施能夠落實到位，中聯辦

先後派出兩支由辦領導牽頭的抗疫小分隊，深
入抗疫一線了解實情。圍繞方艙醫院建設與使
用、抗疫物資接收發放、上水屠房復業、專家
組開展工作、安老院舍長者疫苗接種和隔離救
治、抗疫熱線電話使用等，與特區官員和有關
方面密集會商。中聯辦領導親上抗疫最前線，
視察及支持各項抗疫工作的開展，正體現中央
對香港疫情的重視，全力支持特區政府履行好
抗疫的主體責任。團結是抗擊疫情最好的特效
藥。香港當前需要用好中央的支持，特區政府
履行好抗疫主體責任，愛國愛港力量全面參
與，社會各界團結攜手，香港必定能夠戰勝疫
情。

黃元山 博士 立法會議員
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政府調整9個國家航班來港的入境政
策，首先讓身處有關國家或地區的港人

得以回港。根據政府的安排，返港者檢疫時間可以縮
短到7日。如其在香港機場測試陰性，之後在檢疫酒
店隔離的第5天接受核酸檢測，如結果陰性，並在第
6和第7天快速抗原測試都呈陰性，可提早離開檢疫
酒店。其後要自我監察7天，其間可離開家居，第12
天再到社區檢測中心接受核酸檢測。但如果在機場檢
測，或在酒店檢疫期間呈陽性，會被送往社區隔離酒
店。

應該看到，政府調整9個國家航班來港的入境政
策，不能視為放寬防疫要求，而是理順入境要求，令
滯留外地的港人有序返港。香港是座國際城市，與世
界各地聯繫緊密，這也是保障香港國際金融中心地位
的需要。同時，首階段先讓在外的香港居民回港，是
政府人性化的考慮。在首階段實行、積累經驗後，再
根據疫情走向逐步考慮放開，做法具有靈活性，值得
肯定。

但是，民眾普遍的憂慮是，調整9個國家航班來港
的入境政策之後，如何做到「外防輸入」、「嚴防死
守」，不再引發新一波疫情蔓延？對此政府必須要有
科學而充分的預案，拿出務實舉措。畢竟第五波疫情
就是因為「外防輸入」破防，才導致本輪疫情出現失
控局面。

政府必須直面市民的憂慮，將「外防輸入」的嚴格
措施告知市民，令市民放心，並獲得市民支持配合。

首先，返港者檢疫時間縮短到7日，會否引發漏網
的傳染者？目前海外廣泛傳播的主要是Omicron病毒
不假，但是，依然有Delta病毒感染者，且外媒報道
說，一些地方已經出現Delta與Omicron的混合變體
Deltacron病毒。從已知的前兩者病毒來看，潛伏期
有區別。根據內地最近頒發的《新型冠狀病毒肺炎診
療方案 (試行第九版)》描述，雖然病毒潛伏期多為
3~7 天，但 1~14 天的情況依然存在。7日的檢疫
時間能否阻擋境外輸入的「漏網之魚」，如何保證輸
入病例不進入社區？政府需要給出具體方案，不能有
任何僥倖心理。

第二，在目前香港疫情依然高位運行、每日5位數
的人群感染、200多個生命流逝的情況下，各種抗疫
資源是否充足？4月1日以後，如何保證有足夠的、
專為境外返港者隔離的酒店，且能夠避免內部交叉感
染？政府有什麼新辦法？

第三、政府有無預案，保持底線思維，為可能引發
的第六波疫情作好醫療資源、各類物資的準備？有醫
學專家說，第六波疫情不可避免，這是很令人沮喪
的，但不可否認，風險的確不小。政府必須在疫苗接
種、藥物儲備、醫療資源分流方面有前瞻性準備。

第四，與內地免檢疫通關始終是政府需要高度重視
的。在政府調整多個國家航班來港的入境政策後，對
與內地免檢疫通關的方案及具體的路線圖必須納入政
府的議事日程，並加緊與內地溝通，拿出預案，讓市
民心中有數，並尋求廣大市民支持協助。

調整入境政策後「外防輸入」必須到位
葉建明 全國政協委員 香港島各界聯合會常務副理事長

俄烏衝突爆發後，俄羅斯在烏克蘭掌握充分證據，
證明美國在哈爾科夫、基輔和奧德薩等地研製針對俄
羅斯的生化武器，並在聯合國安理會討論相關的議
題。對此，美國政府和美媒否認美國在烏克蘭擁有或
者營運生物實驗室，更反咬一口，指俄羅斯「炒作」
美國在烏克蘭的生物實驗室，只是為了在烏克蘭使用
生化武器。美國賊喊捉賊，完全暴露無遺。

俄外交官近日表示，俄羅斯早在2017年就銷毀了
俄方所有化學武器，並指出，這已經國際禁止化學武
器組織文件證明。但美國方面故意拖延銷毀其剩餘的
3%化學武器，仍對全球構成嚴重威脅。俄羅斯敦促美
國銷毀其所有化學武器。

在《禁止化學武器公約》生效後，美國現在是全球
唯一一個仍擁有化學武器的國家，而且還隱瞞國際社
會研製生化武器。此次事件，讓人再想起美國在敘利
亞培植的「白頭盔」組織，偽造化學武器襲擊，栽贓
陷害敘利亞政府和軍隊一事，其卑鄙程度可見一斑。
如今，不排除美國故伎重施，「預告」俄羅斯將在烏
克蘭使用生化武器，企圖轉移視線把水攪渾，讓國際
社會忘記美國人在烏克蘭幹下的卑鄙勾當。

美國為什麼要在烏克蘭資助生物實驗室項目？如果
真如美國國務院所說，在烏克蘭的生物實驗室的研究
僅用於安全和防禦目的，那為什麼美國如此懼怕俄羅
斯掌握實驗室的「研究材料」？為什麼美國政府要千
方百計地向公眾隱瞞這一切？為什麼澤連斯基政府也
對此矢口否認呢？波羅申科和澤連斯基究竟對美國生

物實驗室內幕了解多少？他們是共同謀求獲得大規模
殺傷性武器，還是根本被美國隱瞞生化武器發展計
劃？

其實，美國人對烏克蘭並不信任，重點實驗項目都
是在美國人控制下單獨完成的。就連俄烏衝突爆發後
的敏感物資撤離工作，也不願意讓烏克蘭人染指其
中。由此可見，圍繞美國在烏克蘭的生物實驗室疑雲
重重，如今向美國政府討要說法的不只是俄羅斯和中
國，還包括期待得到公正答案的美國媒體。

為什麼要在俄羅斯和中國等國周邊建立生物實驗
室？道理很簡單，是為了研製有針對性的生化武器
及其布撒工具，所謂布撒工具就是這些國家周邊的
小動物、昆蟲、候鳥，可以不動聲色就把高度傳染
病毒播撒在美國的對手國家境內，殺人於無形，這
本身就是美國對其他國家和民族搞的「種族滅絕」
行為。

拜登到北約布魯塞爾總部召集成員國首腦開會，除
了想討論制裁俄羅斯、軍事援助烏克蘭之外，還打算
在生化武器問題上自證清白、加大力度抹黑俄羅斯。
不過，美國對俄羅斯的指責完全是口頭上的，拿不出
實際證據，這一點與時任美國國務卿的鮑威爾在伊拉
克「洗衣粉事件」上的表演如出一轍。

美國為了自證清白，可以加入《禁止生化武器公
約》核查議定書，開放本國以及境外的生化實驗室讓
聯合國相關機構核查。但美國總是以所謂的「商業秘
密」加以搪塞，內心有鬼也就不難理解了。

美國操弄生化武器議題賊喊捉賊
宋忠平 鳳凰衛視評論員


